

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director Propietario: VICENTE SAENZ

APARTADO P.
TELEFONO 287

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 23 DE ABRIL DE 1921

Núm. 471

Banquete Militar pro-Guatemala

En elegante y cordial estufa dirigida a la Comisión respectiva, aceptaron los coroneles guatemaltecos Alvarado Tinoco y Flores, el homenaje del banquete que preparan en su honor, para mañana, los Jefes y Oficiales del ejército del Pacífico.

Por el carácter diplomático militar del banquete, la Comisión organizadora suplica a los adherentes que tengan el propósito de pronunciar brindis, que sometan antes su texto al General Villegas o al Coronel Guardia.

Los Deportes de Mañana

Mañana habrá fiestas deportivas en honor de la Legación Guatemalteca.

En la mañana se jugará un gran match de football en la Sabana y en el cual tomarán parte los más afamados sportmen.

En la tarde se jugará una partida de basketball en el Frontón Beti Jai.

El entusiasmo que existe por estas dos fiestas deportivas es grande y más si se tiene en cuenta que tomarán parte en ellas los mejores jugadores.

Renuncia Aceptada

El Ejecutivo aceptó la renuncia presentada por don Victor M. Ross del cargo de miembro propietario de la Junta de Reclamos y nombró en su reemplazo a don Ramón Castro Fernández, y al bachiller don Francisco Chavarría Mora para miembro suplente en lugar del señor Castro Fernández.

Si no se ha enterado Ud. del por qué venden tan barato en el «Bazar de San José» y «Al Siglo Nuevo», artículos de todas clases, averigüelo antes del 19 de Marzo. — ¡Solo 8 días durará esa ganga!

Triste Aniversario

Hoy hace un año que, víctima del trancazo, la muerte arrebató de nuestro seno al jovencito Arturo Herrera M., aventajado alumno de la Escuela de Agricultura, donde supo captarse la simpatía de sus profesores y condiscípulos.

Afable y esforzado, apenas contaba quince años, con un brillante porvenir que le sonreía, cuando fué troncada su preciosa existencia, dejando sumida en la mayor tristeza a su buena madre doña Lourdes v. de Herrera.

Los méritos que le adornaban, cuyo recuerdo en esta fecha avivan la honda pena de sus deudos, serán sin embargo, un bálsamo consolador para ella. Eterna paz a sus restos.

POR 2-25

enviaré por correo una CAJITA. COMBINACIÓN SANTALMA, conteniendo: Una caja de polvos para la cara con dos onzas, una mota para polvos, un espejo redondo con su nombre y un frasco de perfume Florida, extrafino.

Dirección: SRA. LIDIA CESPEDAS. — Apartado. 40 — Heredia.

NOTICIAS MUNDIALES

Otro atentado en Fuentes

El miércoles a las 22 horas y en la estación de Fuentes fue agredido el conductor del carro del tranvía número 12, señor José Araya, por tres individuos que andaban un poco tomados de licor. El señor Araya presenta una rompedura en el saco por arma cortante. El motorista señor Chinchilla también fué agredido.

El señor Agente Principal de Policía de esta ciudad instruye la causa respectiva. Los agresores son jóvenes de buenas familias.

¿Qué pasa en la Segunda Sección?

Algo anormal pasa en esa Sección de Policía, pues desde hace varios días se viene creando una atmósfera de desconfianza entre los Jefes y subalternos. Por supuesto, que eso se dice, a nosotros no nos consta. También se dice que allí se descuentan los giros con un porcentaje exagerado y que allí hay un agente que compra y vende objetos usados y de todas clases, es decir otro «Puerto Rico».

Por las Comisarias

A un señor Alvarado se le había perdido un perrito llamado «chilindrín» la mar de juguetón y por más investigaciones que se hicieron, nadie le pudo dar señas de su «chilindrín»; y era que una Claudia lo había acaparado pero ayer le fué decomisado.

¡Ah Cuba más confianzuda! — Ayer fué día bíblico en la Primera, pues se encontraban detenidos un Adán (del Paraíso) y un Moisés, encontrado en Río Torres (con un poco de ropa robada).

Viaje a Grecia en Duplex

Cerrada nuestra edición de ayer, recibimos el siguiente telegrama:

Alajuela, 22.—Salimos de San José en el camión Duplex, de la Costa Rica Motor Company (señores Revilla y Lutz), y llegamos a ésta en hora y media, sin novedad. Continuamos viaje para Grecia.

Reporter

Una gracia española

¿Qué más podríamos decir de la simpática Huertanica?

Su voz sonará y melodiosa, su gracia en las tonadillas y en fin, su sal, han creado en el público un ambiente de simpatía, como muy pocas artistas lo han conquistado.

Da gusto ver trabajar a Huertanica y su inseparable Cardoso, el cómico de veras, el hombre que con su gesto, su movimiento, su modo de hablar, causa la hilaridad en el público.

Sus representaciones han sido verdaderos triunfos.

Ojalá el señor Urbini contrate para su teatro a artistas como Huertanica Cardoso.

Mr. Denby en viaje

WASHINGTON.—De esta ciudad salió el Secretario de Marina Mr. Denby acompañado de varios subalternos, hacia Cayo Hueso donde tomará un destroyer de la Armada para dirigirse a las aguas de Cuba.

El objeto de este viaje es el de presenciar las prácticas de tiro al blanco que efectuará la escuadra americana en la zona de Guantánamo.

Harding se dirige a Porras

WASHINGTON.—El Presidente W. Gamaliel Harding se ha dirigido al Presidente Porras, personalmente por carta, diciéndole de manera expresiva y terminante que el gobierno americano tiene que atenerse al laudo arbitral del Juez Wite, del tribunal supremo americano, en el caso de las fronteras con Costa Rica.

Pelea y sangre en Irlanda

LONDRES.—Otra vez hubo en Irlanda vivos combates entre los soldados de la Corona y los voluntarios de sinnfeiners.

Una fuerte columna de irlandeses republicanos atacó por la madrugada a las fuerzas británicas, en lugar situado entre la parte norte de Cork y Bandón.

Fueron muertos seis soldados de la corona y heridos otros seis.

De los sinn feiners, también se registraron bajas.

Más tarde los soldados ingleses fueron a la revancha y quemaron varias casas de irlandeses en esos lugares.

Cerca de Durgavae hubo combates. Murió un oficial inglés y otro fué herido. Los sinn feiners perdieron 6 soldados y dejaron diez más heridos.

Hay que obedecer al supremo

WASHINGTON.—En su carta a don Belisario Porras, el Presidente Harding le dice que la decisión arbitral del Magistrado White representa la inalterable actitud de los Estados Unidos en el asunto de las fronteras en Chiriquí.

Ese laudo fué expedido después de un estudio minucioso del problema y con arreglo a la justicia distributiva, dice Mr. Harding.

Por lo tanto — agrega — sería injusto adoptar otra línea de conducta distinta a la señalada en el laudo.

Mr. Harding corresponde a una apelación de Porras en que este magistrado panameño alegaba que la decisión de la Secretaría de Estado de Washington era humillante para la República de Panamá, que esperaba una actitud más amistosa de parte de su aliado y protector.

Un belga descubre un cometa

LONDRES.—El astrónomo belga M. Reid ha descubierto un nuevo cometa, de novena magnitud, haciendo observaciones en el magnífico observatorio inglés de la Ciudad del Cabo, Africa del Sur.

El tribunal de guerra sentencia y ejecuta a varios marinos

HELVINGFORM.—Según la «Knaasia Gazette» de Petrogrado, el tribunal revolucionario sentenció y ejecutó inmediatamente a 20 marinos del vapor de guerra «Sebastopol». Entre los ejecutados estaba el segundo Comandante Denierm.

La ejecución de estos marinos se debe a que fueron acusados de ser los direc-

tores del movimiento revolucionario de Cronstadt y porque el bombardeo que llevaron a cabo dio por resultado la muerte de millares de personas.

Wilson no hizo justicia a Italia

ROMA.—Hablando de las conferencias de Versalles dijo el ex-Premier Orlando.

«Naturalmente los Estados Unidos a igual que las demás Potencias, no lograron hacer la paz que querían; pero Italia sufrió especialmente las injurias del presidente Wilson».

Lenin no es ya comunista

WASHINGTON.—Se afirma que el líder Lenin ha decidido renunciar al régimen comunista en su país con objeto de poder ganar la confianza del extranjero para comerciar y traficar.

Al respecto se cita un reciente discurso que pronunció Lenin ante los miembros de la Tercera Internacional de Moscú celebrada en la capital de Rusia a fines del año último, aquel hizo formal abandono de las doctrinas básicas del bolshevismo o sea la comunización de la tierra y de la propiedad.

Paz con Rusia en Polonia

RIGA LETVIA.—Ya fue firmado en esta capital el tratado de Paz permanente entre la Rusia de los Soviet y Polonia, acto de gran importancia para la normalización de la situación en la Europa Oriental.

En el Tratado el Gobierno bolshevico ruso acuerda pagar al de Polonia una indemnización en rublos oro que representa quince millones de pesos.

Al mismo tiempo el Tratado pone

fin al estado de guerra que existe entre las dos naciones.

Esto deshace las versiones de un ataque ruso a Polonia.

Llega el Ministro de Venezuela

BERLIN.—Díaz Rodríguez, Ministro de Comercio de la República de Venezuela, ha llegado a esta ciudad en misión diplomática de su Gobierno.

No se confirman ciertos rumores de procurar interesar a los Estados Unidos

PARIS.—Semi-oficialmente se ha declarado que se espera una nueva proposición de Alemania respecta a las reparaciones. No se han confirmado los rumores de que los alemanes están haciendo una nueva tentativa para interesar a los Estados Unidos en las cuestiones surgidas entre el Subsecretario del Tesoro Bergmann y Roland Boyden ex representante extraoficial de los Estados Unidos en la Comisión Aliada de las Reparaciones. En los círculos oficiales no se sabe nada de tal invitación. Hay muy poca probabilidad de que tal procedimiento sea favorecido por los aliados de quienes se espera que envíen ahora un ultimatum a Alemania a la expiración del plazo para el pago de los veinte millones de marcos de oro el 1º de Mayo.

Los asuntos de Cuba en Washington

WASHINGTON.—El Subsecretario de Estado M. Henry Fletcher, funcionario de gran relieve en el Gabinete de Mr. Harding, recibió la visita de Mr. Hawley, Presidente de Cuban American Sugar Co., y a Mr. Edwin Shattuck, representante de los intereses tabacaleros cubano-americanos, tratando con ellos acerca de la situación industrial de Cuba.

Los dos señores citados protestan contra la proyectada legislación de emergencia que pretende aumentar los derechos fiscales sobre el azúcar y el tabaco, por ser ese plan muy perjudicial a Cuba, máxime en las actuales circunstancias en que ese país atraviesa una crisis muy grave en sus finanzas.

Mr. Fletcher y sus visitantes trataron largamente sobre la situación financiera y económica de Cuba y atendieron en particular a la cuestión del azúcar y el tabaco.

Como resultado de esta entrevista el Departamento de Estado invitó a Mr. Hawley y a los representantes del National City Bank y del Royal Bank of Canada a una conferencia que se celebrará en breve para ver los planes que se trasan de pro de una solución acertada de las dificultades que está Cuba experimentando.

Obregón está enfermo de veras

MEXICO.—Se anuncia que el Presidente Obregón será sometido a una delicada operación quirúrgica en la garganta.

Ha sido promulgado un decreto prohibiendo la entrada en el territorio nacional de los obreros extranjeros.

El viajero americano Mr. James Linu Rogers ha conferenciado con el Presidente Obregón. En esta capital se cree que aquel es el a ente confidencial del presidente Harding en México.

Joyería y Platería

— DE —

VICENTE PALAVICINI

Frente al Almacén Robert

PRECIOS BAJOS — TRABAJO GARANTIZADO

Una Buena Conexión Bancaria

afianza el crédito del comerciante. Establezca Ud. sus relaciones bancarias con el

Banco Mercantil de Costa Rica

y encontrará todas las facilidades que solicite y que debido a sus estrechos vínculos con las principales firmas bancarias y comerciales del mundo entero, está este Banco en condiciones excepcionales de proporcionar:

Al abrir cuenta corriente, solicitar Cartas de Crédito y comprar Letras de Cambio

ventaja a su favor

Banco Mercantil de Costa Rica

Seguridad - Servicio Eficiente - Atención Esmerada

Nuestra Encuesta Cultural obtiene Declaración Permanente más de treinta contestaciones

El Licenciado don Ricardo Jiménez resulta victorioso

En nuestra edición de ayer «Un pedagogo» ofreció un premio de diez dólares a quien, en el término de veinticuatro horas, hiciera saber al público el nombre del ilustre autor de la siguiente frase: POR MAS QUE OS EMPINEIS, APENAS LLEGAREIS HASTA LA ALTURA DE MI DESPRECIO.

Motivó dicha encuesta el hecho de que, uno de los días de esta capital, diera paternidad de esa frase histórica al escritor guatemalteco Rafael Arévalo Martínez.

Pues bien, la referida encuesta ha tenido un gran éxito pues en el término, no ya de veinticuatro horas sino de cinco, contando desde el momento en que salió LA PRENSA (16 horas), ya había sido adjudicado el premio al Licenciado don Ricardo Jiménez Orearuno.

Después del telegrama del ilustre ex-Presidente hemos recibido treinta y dos contestaciones, algunos citando al mismo autor Guizot, a Mirabeau y a algunos otros escritores y estadistas. El premio lo ha obtenido don Ricardo Jiménez, porque su respuesta fué la primera en recibirse.

Las contestaciones más importantes.

Vamos a publicar las contestaciones más importantes recibidas hasta las trece horas de hoy.

El telegrama de don Ricardo Jiménez.

Depositado en Cartago el 22 de abril, a las 19 horas.

A LA PRENSA.

Atacado Guizot como servil con respecto a Inglaterra, dijo altivamente: «Levantad la pila de calumnia tan alta como querráis, que no llegaréis jamás a la altura de mi desdén». La frase citada por LA PRENSA parece ser traducción o reminiscencia de la del insigne orador francés.

RICARDO JIMENEZ.

La opinión del Licdo. don Francisco Montero Barrantes

Nuestro muy estimado amigo el señor Licenciado don Francisco Montero Barrantes, uno de nuestros más notables historiadores, actual diputado y Secretario del Congreso, nos remitió la siguiente carta, recibida pocas horas después de tener en nuestro poder el telegrama de don Ricardo Jiménez.

San José, 23 de abril de 1921

Señor Director de LA PRENSA,

Ciudad.

Mi estimado amigo: Pregunta un pedagogo en el número de ayer quién es el verdadero autor de la frase «no se elevarán hasta la altura de mi desprecio»; y tengo el gusto de decirle que es de Guizot, el émulo de Thiers. En la tribuna francesa exclamó un día que «llovían insultos sobre él»; «... en cuanto a las diatribas, en cuanto a las calumnias, multiplicadlas hasta el infinito: nunca se elevarán a la altura de mi desprecio». En cualquier biografía del grande hombre se encontrará esa referencia.

Soy de usted, señor Director, muy atento y S. S.,

F. MONTERO BARRANTES

Don Juan Bautista Montalto

Esta mañana recibimos un telefonema en nombre de don Juan Bautista Montalto, quien manifestó que la famosa frase fue pronunciada por Guizot durante una memorable sesión de la Cámara Francesa, siendo el gran tribuno Ministro de Luis Felipe. El señor Montalto, pues, está de acuerdo con don Ricardo Jiménez y don Francisco Montero Barrantes.

Don Joaquín Fernández Montúfar

Este joven y laborioso abogado dictó a uno de nuestros redactores el telefonema que a continuación reproducimos: «La frase que han querido poner en pluma o en boca de Arévalo Martínez, fué pronunciada por M. Guizot al discutirse el proyecto de contestación al discurso de la Corona el 28—XII—1843. M. Guizot era en ese entonces Ministro de Luis Felipe. La traducción del francés dice poco más o menos lo siguiente: En cuanto a las injurias, a las calumnias y a la irritación interior o exterior, puede acumularseles cuanto se quiera, pues por mucho que se eleven jamás llegarán a la altura de mi desprecio».

Otras opiniones

De todas las demás respuestas que hemos recibido y que no se refieren a M. Guizot, nos place reproducir la siguiente, de un estimado amigo nuestro, cuyo nombre os suplica no demos a la publicidad.

A un Pedagogo en «LA PRENSA»

Pte.

Señor:

Me permito contestar la Encuesta que usted hace en LA PRENSA de ayer tarde, para que se diga quién es el autor de la frase que dice: «Por más que os empinéis, apenas llegaréis a la altura de mi desprecio», en la siguiente forma:

Con un plazo tan corto no es posible aportar todas las citas del caso. Porque debo manifestarle que esa frase ha sido muy usada, con algunas pequeñas variantes. Por ejemplo, Mirabeau, en la Constituyente, dijo una frase parecida, así: «Por más que subáis, apenas llegaréis a la altura de mi desprecio», y en otros casos, ha sido usada con otras diferencias.

La frase tal cual usted la presenta, es del poeta José Santos Chocano, quien ya la ha repetido en otras ocasiones, pero que no recuerdo precisamente con qué motivo.

De usted atento S. y S.

P. J. M.

Damos así por terminada la Encuesta Cultural de «Un Pedagogo», no sin llamar la atención de nuestros lectores hacia la prontitud con que ha sido llevada a cabo con tan feliz éxito, gracias a la gran circulación de nuestro periódico.

Felicitemos sinceramente al señor Licenciado don Ricardo Jiménez por su brillante triunfo.

Se aprobó la Tarifa de Emergencias en E. U.

El Congreso de Estados Unidos aprobó, por una inmensa mayoría, la tarifa de emergencias que durante la Administración de Wilson fue vetada por ese Presidente.

La noticia sobre esto la hemos leído en la prensa panameña, llegada por el correo de ayer. De esa prensa tomamos el siguiente despacho: WASHINGTON, Abril 15.—El debate relativo a la tarifa de emer-

gencia se reanudó esta tarde. El presidente del Comité de Medios de Transportes Fordney, declaró que la ley debe ser aprobada por la Cámara en la forma en que fue introducida. Sus provisiones han comenzado a estudiarse sección por sección, bajo el acuerdo que limita los discursos a cinco minutos. Los líderes están haciendo presión para el voto final, a causa del receso.

Aún con el ánimo exaltado

Han llegado noticias del Guanaeste en las que se dice que algunos vecinos revoltosos aún están con el ánimo exaltado.

De continuo profieren amenazas contra las autoridades y manifiestan que no permitirán que nadie se acerque por sus propiedades.

Es de advertir que muchos de los tienen en su poder rifles pertenecientes al Gobierno, lo que jamás las autoridades se han ocupado por decomisarlos.

En una finca de Palmira, por ejemplo, hay hasta carabinas. Un empleado del Gobierno, que presta servicios en el Coco, conserva en su poder otra carabina y suficiente parque.

En tal consecuencia, cuando se promueve un escándalo de esta clase resulta que, los particulares están mejor armados y pertrechados que las fuerzas del Gobierno. Y éste tan pronto como se han campante,

El aeroplano Costa Rica

Ayer en la tarde llegó a esta ciudad el aeroplano de Venditti. Gran número de curiosos lo rodeaban haciendo la mar de comentarios. Las averías que presenta se arreglarán tan pronto como lle-

guen de Italia los repuestos pedidos. Hoy en la mañana fué trasladado al hangar de La Sabana. El mecánico señor Antonietti venía con él desde la finca Santa Rosa.

España condecora a un Centroamericano

S. M. don Alfonso XIII, Rey de España, ha concedido la Medalla de Carlos Tercero, al ilustre escritor don Ismael García Fuentes, quien actualmente es Encargado de Negocios de El Salvador en España.

El señor García Fuentes vivió algún tiempo entre nosotros y aquí goza de numerosas amistades que supo conquistar entonces. Felicitamos al distinguido centroamericano por tan honrosa distinción en España.

Entre la espada y la pared

A la Alcaldía Primera se presentó la señora Araminta Quesada, acusando a su esposo por infidelidad. A la vez, otra mujer llamada Teodora Porras con quien lleva relaciones amorosas, le ha demandado por robo. Como que se llevó tres

pares de zapatillas, toda la ropa, los pañolones, alahajas y demás cosas. La esposa y la amante le han acosado bonitamente. De aquí, que ahora se encuentre sin poderse mover para ningún lado: le tienen entre la espada y la pared.

Los S. S. don Ricardo Fernández Guardia y don Joaquín García Monje tienen en su poder una Declaración mía, exponiendo el motivo concreto porque las leyes de la caballerosidad me obligan a despreciar cuantas ofensas y provocaciones me sean dirigidas en determinado órgano de la prensa amarilla. Dichos escritores—a quienes por caballeros tengo—quedan públicamente autorizados a mostrar tal Declaración mía a cuantos—caballeros también—deseen conocerla. Si un solo miembro de los «Clubs» sociales de esta capital me manifiesta, en privado o en público, directa o indirectamente, hacer suyas las ofensas personales que—por consigna pagada, a los cinco meses de mi permanencia en Costa Rica—me han sido o me pueden ser dirigidas en la prensa amarilla, me daré el gusto de proceder como corresponde a caballe-

ros y según lo pretenden, pero evano, quienes no lo son. Si un solo escritor que haya merecido en Francia, España o en nuestro Continente la más pequeña consideración intelectual desea discutir conmigo sobre el ejercicio de mi pluma, sobre el Arte a través de la Política en la Historia o sobre la Tiranía extranjera que pesa sobre casi todo Centro-América, tiéneme a sus órdenes, pudiendo los Directores correctos de órganos políticos y literarios hacerlo así saber. Las personas decentes, los políticos honorables y los verdaderos intelectuales de Costa Rica, me permitirán que a los individuos de otra laya siga yo aplicándoles la memorable frase de Guizot. San José Costa Rica, 23 de abril de 1921. JOSE SANTOS CHOCANO

Srs. Anunciantes y suscriptores:

Tenemos más de dos mil colonos pendientes de cobro. Nuestros acreedores NO ESPERAN porque tienen sus obligaciones que cumplir. En el mismo caso se halla esta Empresa. Y por tal motivo anunciamos a ustedes que—a partir del día primero del mes entrante—publicaremos una LISTA NEGRA con los nombres de todos aquellos deudores cuyas obligaciones tengan más de un mes de vencidas.

Por «La Prensa»

EULOGIO CALVO, Agente Gral. de Anuncios. VÍCTOR M. CABRERA, Administrador.

Sorteo de Bonos Municipales

De conformidad con lo dispuesto en el decreto legislativo número 27 de 23 de Julio de 1918 y acuerdo municipal de 24 de Octubre del mismo año se procedió el 22 de los corrientes al sorteo de Bonos correspondientes a esta fecha, y resultaron favorecidos los bonos números 49, 106, 143, 164, 177, 191, 192 y 273. Gobernación de la Provincia de San José, 22 de abril de 1921. f. José Luján, Gobernador; f. Anibal Hernández Arroyo, Jefe de Contabilidad Municipal; f. Eloy Truque, Secretario Municipal. Nota.—Fueron sorteados: 8 bonos a \$100.00 c/u, \$ 800.00 y 229 cupones intereses \$ 2.25 c/u \$15.25. Total, \$ 1315.25 al 447 o/o \$5 879. 15.

Detalles exactos de lo que ocurre en el Municipio

Ayer tuvimos ocasión de visitar las dependencias de la Municipalidad y estudiar uno por uno los detalles de ingresos y egresos, gracias a la cortesía del señor Jefe de la Contabilidad, don Anibal Hernández Arroyo. Para una de nuestras próximas ediciones ofrecemos a los lectores de LA PRENSA una información extensa y verídica de lo que ocurre en el Municipio, de la labor de los ediles, de la mala fé de algunos propietarios que se ceban en el desventurado inquilino, y de la morosidad de ciertos individuos de levita y puños engomados, que quisieran recibir limpios de polvo y paja los servicios municipales.

Eficacia de Nuestros Avisos

San José, Abril 22 de 1921 Señor Director de «La Prensa» Pte. Muy señor mío: Gracias a la eficacia de sus avisos pude rehacerme de la cigarrera que perdí la noche del sábado pasado y encontrada por el caballero don Juan Ralael Pacheco quien dió prueba de su honradéz depositándola en sus oficinas. Dándole las gracias me reitero muy atto. y Ss.Ss. ALVARO SAENZ E.

Matilde Palou

Hoy es el debut de esta encantadora actriz que de seguro se ganará las simpatías del público que a diario concurre al elegante Teatro Trébol. Debutará con la preciosa y conocida opereta «El Conde de Luxemburgo» de la que la Palou hace una creación. Le deseamos mucho éxito. Oportunidad Vendo un Auto-Camión de poco uso, 48 caballos de fuerza con una capacidad para 3 toneladas. Para precio y condiciones entenderse con Ernesto Sáenz Rojas, en San José h.s.o.

El Pacto de Unión y el Congreso

Es ya del dominio público que durante las primeras y próximas sesiones que inaugurará el Congreso Nacional en mayo próximo, será sometido a conocimiento de aquel Alto Cuerpo el Pacto de Unión Centroamericana, suscrito en esta capital el 19 de enero próximo pasado.

La virtud de lo dicho, estamos en vísperas de presenciar momentos políticos de mucha resonancia porque es la Nación quien dirá, en su oportunidad, si acepta o no el Pacto de Unión, por medio de una Constituyente que deberá convocar el Congreso, el cual, según lo dice

nuestra propia Carta Magna, no está facultado para decir la última palabra en un asunto de la naturaleza del que nos ocupamos.

Tomando en cuenta la sabia disposición consignada por la Ley Fundamental el Congreso se verá en la imprescindible necesidad de convocar la Constituyente a fin de dar lugar a que el País dicte su definitiva resolución en este asunto, del cual la posteridad se ocupará.

Si se medita serenamente en el asunto, se verá la razón que nos asiste para escribir esta nota en el sentido que lo hacemos.

Una Medida Necesaria

Es una nota bastante discordante el hecho de que en el tranvía permitan viajar individuos de la peor calaña en una facha inmoral.

Ya se viene notando la urgente necesidad de aislar esas meretrices, que con sus costumbres indecorosas escandalizan a las gentes honradas.

Ya se hace más que necesario establecer una «Zona de tolerancia» ó algo semejante.

Nosotros vamos el guante. ¡Habrá quien lo recoja o pasará como siempre, que se encojen de hombros?

Casos y Cosas

La tijera de la economía empezó a hacer grandes recortes en días pasados.

Pero ya la han guardado, pues no continuó funcionando.

Sólo se hicieron economías en dos carteras.

Se esperaba que Hacienda, la tijera recortaría mucho, pero las cosas han quedado allí como estaban.

No sería extraño que de un momento a otro, el señor Echandi diera un tremendo porrazo a sus empleados. Eso caería como una bomba en medio de un teatro.

El Ministerio de la Guerra es intocable; así lo dicen las gentes.

¿Porqué?

Pues, por el hecho de que, a pesar de la necesidad de economías en esa cartera el Ministro del ramo no quiere que se haga ningún recorte.

¡Caramba! Así es don Aquiles, y así lo seguirá siendo por todos los siglos de los siglos, amen.

¡Mr. Williamson! Vaya un nombre para ser ya tan conocido en todo el país....

Pero dejándole el bautismo a un lado, diremos que, por esas calles anda la especie de que el «machito» ese retira de su residencia del ferrocarril al Pacífico.

¡Hasta que por fin!...

Cáigase el público de espaldas: el último de este mes, el amo de aquella empresa nacional presentará su renuncia.

¿La aceptará don Julio?

Ese es el quid de la cuestión. Veremos si de esta vez el uno renuncia y el otro acepta.

La Constancia

Llegaron una nueva remesa en camas de hierro y en varios tamaños, catres, manteados para carretones y carretas, capas de hule de buena calidad, como también paraguas para señoras y caballeros.

Precios indiscutiblemente baratos

Hotel Imperial

El mejor situado de la Capital

Altos Almacén Delcore - Esquina de la Geisha

ATENDIDO ESPECIALMENTE POR SU PROPIETARIA ANITA v. de RODO

Cuartos amplios, ventilados y lujosamente amueblados

MESA EXQUISITA

Se reciben Pensionistas - Precios Módcos

Apartado número 119 - San José, Costa Rica

Mentoltymol

Esta medicina, lo mismo que otras de mayor costo, es EFECTIVA y CONFORTABLE, alivia el dolor y malestar, sana, cicatriza, refresca, desinfecta, desinflama.

PARA TODO SIRVE y en el hogar SIRVE PARA TODOS, desde el niño hasta el anciano.

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA:

BOTICA ORIENTAL - San José

NATIONAL Fire Insurance Company Of Hartford

Conn U. S. A.

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Agentes Generales y apoderados para Costa Rica:

SASSO HERMANOS

OFICINA frente al costado Este del Banco de Costa Rica

Apartado N° 186 - San José, C. R. - Teléfono N° 121

ATENCIÓN!!

BOTICA AMERICANA

USA ÚNICAMENTE DROGAS QUÍMICAMENTE PURAS - ALTA CALIDAD

IMPORTACION ESPECIAL Y DIRECTA

San José - o - Costa Rica

FRENTE AL SIGLO NUEVO - (Cruce de Tranvías)

Remigio Carranza & Cia.

El contrato petrolero

El Ejecutivo sancionó el contrato petrolero celebrado con Mr. Hereley y que fue emitido recientemente por la Cámara de Diputados.

Con este son tres o cuatro los contratos que se han celebrado, y poco falta para que no quede un palmo de terreno que no sea re-

movido por compañías extranjeras.

No sería remoto que ya otros petroleros estén dando los primeros pasos para que se les de alguna concesión de esa índole.

Nos estamos llenando de petróleo, el olor de ese preciado líquido nos llega a las narices, pero no así el petróleo.

Consecuencias del incendio

A consecuencia del incendio ocurrido en la Botica Astorga, hubo que sacar violentamente de una de las casas, el niño Marco Aurelio García, de seis meses de edad e hijo de don Roberto García.

Esto motivó que el niño tomara una pulmonía, y ayer dejó de existir.

Consecuencias son esas, que nunca se toman en cuenta para sentar

responsabilidades en cientos hechos. Vemos que, por lo general, la base que se toma para imponer la acción de la justicia es aquello que se ve en el momento de consumarse un hecho delictuoso. Cuando más se toman en cuenta los antecedentes para buscar, agravantes o atenuantes. Pero jamás se miran las causas que se desprenden de la primera acción de un delito, o al menos en la mayoría de los casos.

Una explosión peligrosa

Ayer tarde ocurrió un accidente que por poco cuesta la vida a un trabajador de nombre Juan Rafael Soto, en el vecino pueblo de La Uruca.

Al explotar una bomba de dinamita, Soto se encontraba muy cerca del lugar de la explosión. Esto fue motivo para que gran cantidad

de guijarrones hicieran blanco en su cuerpo, produciéndole fuertes golpes que le obligaron a caer en tierra.

De allí fue recogido por sus compañeros y en vista de que su estado es bastante delicado, se le condujo al hospital.

Bonos de la Deuda de Conversión

COMPRO hasta 100 mil colones. Los tenedores de Bonos, provincianos, deben mandarme, por Correo, el tipo fijo de venta.

FERNANDO BORGES

INCENDIO

LAS MERCADERIAS DE LA TIENDA Murillo & Sequeira se pondrán en baratllo del sábado 9 del corriente en adelante. Hay que tener en cuenta que estas mercaderías NO FUERON DAÑADAS POR EL FUEGO, pues solo se destruyó el techo de la casa, por lo que será una verdadera ganga para el público. Frente a la Botica Oriental, Casa contigua a la Botica de la Fé.

VICTOR MURILLO

Se Alquila

(A 50 v. del Parque Central)

CASA con 17 Cuartos Grandes entre ellos 3 Salones espaciosos. Tiene servicio interior y buen patio propio para bodega.—Informará

Luis García

En la Oficina de Alfredo Esquivel & Hno.

PIANO RACHALS

Vertical, color vino tinto

SE VENDE, y un CATRE DORADO para matrimonio, junto con un DIVAN.

Barrio de Amón, contiguo al Taller de Rampazzini, o Apartado número 259.

La Sociedad al Día

CAMBIO DE RESIDENCIA Y OFICINAS.

Las oficinas del Consulado francés han sido trasladadas a la casa del señor John M. Keith (frente a la oficina de L'ndo) al segundo piso de la casa de don Manuel Veiga (Barrio de Otoyá) entre la Legación de Cuba y la Legación de los Estados Unidos.

VIAJEROS

La bella señorita Enriqueta Chavarría Escalante saldrá próximamente para Bogotá, donde permanecerá una larga temporada. Muy feliz viaje y que regrese pronto son nuestros deseos.

—Regresó al país el doctor don Eduardo González F.

—La distinguida y bella señorita Luz Anderson Saborío se encuentra en Cartago.

—Don José Francisco Robert y don Enrique Allen, saldrán el domingo próximo a casería.

—En el vapor inglés «Ulla» regresarán al país, don José R. Hernández, don Osvaldo Sasso, don Espíritu Santo Acuña y don César Nieto (h.) Los saludamos.

—Próximamente llegará al país el millonario Mr. Minor C. Keith y su distinguida señora esposa, la virtuosa matrona doña María Cristina Castro de Keith. «La Prensa» se complace en anticiparles su saludo más atento.

Regresó a Heredia don Enrique Zamora.

—Los alumnos del VI año B del Liceo de Costa Rica salieron ayer tarde para el Volcán Poás en vía

de paseo, de donde regresarán el domingo próximo.

—Regresaron de Limón las señoritas Dora, Suzi y Rosita Kirpatrick Carranza.

—Don Agustín Brenes, de Cartago, saldrá próximamente para Sud América.

—El poeta don Froilán Turcios aún no ha salido del país. Probablemente lo haga pronto.

ENFERMOS

El cumplido y distinguido caballero Licenciado don Ernesto Viteri, nuestro apreciable huésped y particular amigo, se encuentra delicado de salud.

«La Prensa» formula los votos más sinceros por la buena salud del noble centroamericano.

—Después de guardar cama algunos días, se encuentra en convalecencia la apreciable señorita María Luisa Barrionuevo.

—Don José Pagés se halla delicado de salud.

—Don Rafael Yglesias Castro se encuentra restablecido de la cruel dolencia que lo tenía postrado en cama.

CATORCE PRIMAVERAS

La simpática y graciosa salvadoreña, Julita Corpeño, hija de nuestro estimado amigo el doctor José Dols. Corpeño, cumple hoy catorce primaveras, que son otros tantos eslabones de una vida llena de sonrisas y venturas.

Por tal motivo deseamos de todo corazón que Julita reciba como don del cielo una eterna dicha.

Teatro Variedades

SABADO 23 de Abril - Los celebrados artistas

Huertanica - Cardoso

CON NUEVO REPERTORIO

Mañana Domingo.—Matinée: EL VIAJE de los BERLURON Noche: Estreno de la Pina Menichelli: LA DERROTA DE LAS ERINNIAS—En ambas funciones: Los Huertanica Cardoso

Juegan con la policía

El grupo de pollos que se estaciona en las esquinas del Colegio Superior de Señoritas no lo ha podido evitar la policía, ni lo evitará al paso que va, pues más bien ellos se entretienen con la autoridad.

Los Comandantes de las secciones de policía pusieron en esas esquinas cuatro gendarmes para que retiraran de allí a los galanteadores, pero resulta que ellos ya no se estacionan allí, sino que se pasean en

esa cuadra resultando aquello una distracción para esos teoricos y una burla para la policía.

Mientras no se tome una medida enérgica, será difícil retirar esa plaga de desocupados; pues con la actual lo que resulta es que los policías a más de servir de ridículo aumentan el número de galanteadores

Anúnciese en LA PRENSA

Una indicación acerca de los nuevos Impuestos Municipales

San José, 21 de abril de 1921. $\text{C} 5.20$, equivalente a 68.41% o, casi 70% de aumento.

Yo no sé, pero si se hubiera calculado cobrar un 10 o 15% , esto hubiera sido lo más prudente y así yo pagaría: por agua, $\text{C} 6.00$ y otros impuestos, $\text{C} 7.60$; total, $\text{C} 13.60$ y no los $\text{C} 18.80$ que se me han cobrado.

Como yo me llevo por lema obedecer las leyes en donde quiera que esté, por eso he pagado; pero nadie me quita el derecho del pataleo.

Sin más soy de Ud. Att. amigo y S. S.,

J. M. C.

Señor Director de LA PRENSA.

S. D.

Como un caso práctico le voy a exponer la enormidad de impuestos que le entrarán a las Cajas Municipales de San José con el aumento «inocentes» que se ha hecho.

Calcule Ud. que yo pagaba por trimestre, por agua, $\text{C} 6.00$ y por otros impuestos $\text{C} 7.60$; total, $\text{C} 13.60$.

En este trimestre he pagado: por agua, $\text{C} 6.00$ y por otros impuestos $\text{C} 12.80$; total $\text{C} 18.80$. Diferencia,

CUANDO NECESITE UN TRABAJO CONSULTE LOS PRECIOS DE LA

IMPRESA MARIA v. DE LINES

TELÉFONO 255 APARTADO 101

DOCTOR CONSTANTINO HERDOSA MEDICO CIRUJANO

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina: De 10 a 11.30 a. m. y de 2 a 5 p. m.
Contiguo al Teatro Variedades — Teléfono 1443

El Mejor Remedio

para todas las Enfermedades Cutáneas

es el Polvo Curativo y Antiséptico COLUMBIA

UN MEDICAMENTO ENTERAMENTE NUEVO que cura Llagas Superantes, Ulceras, Aczema, Heridas, Lastimaduras, Irritación o Erupción del Cutis, Picazón de Barbería, Fuego en la Cara, Labios, Sarpullido, Cutis Ampollado, Picaduras de Insectos y demás ENFERMEDADES DE LA EPIDERMIS.

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS

Tiene la ventaja que por ser un Polvo, es limpio y no ensucia la Ropa, COMO SUCEDER CON LAS POMADAS.

SÍ QUIERE CURARSE, ÚSELO y se Convence. Su efecto ES RAPIDO

LA PRIMAVERA MERCADO

RECIBIO: SOMBREROS DE PITA, pequeños y grandes, finos. CASIMIRES de pura lana, ingleses, a $\text{C} 45.00$ el corte de vestido.

Jaime Vargas C. (Propietario)

LA MODA

Tienda de Calzado de Santiago Sebatiño

Materiales de primera calidad importados directamente por el propietario.

CALZADO en todo estilo para señoras, señoritas y caballeros.

Calle de la Estación del Atlántico



Paragüería "La Japonesa"

Esta paragüería cuenta con un buen surtido de paraguas y con un personal muy competente para la reparación. Camisas para sombrillas, de las mejores telas europeas. Trabajo acabado a perfección. — 50 varas Sur de la pulpería «El Cometa».

PROPIETARIO Manuel Rego

OPTICA Y JOYERIA

SALAS

Exámenes de la Vista y Fabricación de Lentes de todas clases

Gran surtido de JOYAS Y PERFUMES

VISITENOS Y QUEDARAN SATISFECHOS

Apdo. 929 Telf. 191

LA REFORMA

Sombrerería de TOMAS VALVERDE

OFRECE al público un surtido completo en SOMBREROS DE PITA y FIELTRO a PRECIOS BAJOS. — Haga una visita y se convencerá.

Del 3 al 10 de Marzo puede usted comprar abarrotes de todas clases y artículos para uso personal o de su casa, a precios excepcionales en el «Bazar de San José» y «Al Siglo Nuevo».

Botica NACIONAL

PASO DE LA VACA

Depósito permanente y exclusivo del famoso Vermicida Infantil, el salvador de millares de niños atacados del terrible mal de lombrices. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo Vermicida Infantil de la Botica Nacional.

Costa Rica y Honduras

Párrafos de una Carta

De una carta que desde Honduras escribió el Dr. García, tomando los siguientes párrafos:

«De propósito he querido tratarle por último acerca del conflicto de ese Estado hermano con Panamá. Aquí, Gobierno y Pueblo, manifestaron espontánea y entusiastamente su simpatía y solidaridad para Costa Rica. El Congreso Nacional asumió igual actitud y varios diputados opinaron que se declarara la guerra a Panamá. Celebramos sinceramente el triunfo de ese país, el que debe contar siempre con nuestra leal y decidida cooperación.»

Le agradeceré informarme con frecuencia respecto del movimiento unionista en esa. He tomado nota de la labor separatista del Sr. Jiménez y de los artículos publicados refutando a éste. Aquí marcha bien ese importante problema; hace algunos días que el Congreso eligió al Delegado al Congreso Federal y los Diputados a la Constituyente; yo figuro en el número de estos, y aunque sin capacidades suficientes, me esforzaré por una labor efectiva en el seno de la Asamblea Federal. Ojalá que se obtenga pronto allí la ratificación del Pacto de Unión».

Luis Vásquez Quirós

Se hace cargo de toda clase de construcciones por dirección o por contrato, contando con una larga práctica, de todos conocidos. Ofrece, asimismo, un nuevo taller de carpintería y depósito de maderas del Pacífico, atendiendo toda orden por grande que ella sea.

Calle de la Estación al Atlántico, contiguo a la Fotografía Hernández

Nuevos libros de gran utilidad

La casa Berlitz, de Nueva York, muy conocida en el mundo entero por las numerosas escuelas de idiomas y textos para el aprendizaje de los mismos, ha editado dos nuevos libros para el inglés.

Uno de ellos es el Primer Libro de Inglés, del cual se hace una edición cada año. El otro es una clave para la mejor comprensión y pronunciación de las lecciones del anterior, a fin de que puedan seguirse en el aprendizaje del inglés los que lo hagan sin maestro.

Esta clave sirve también para los alumnos de los colegios, y en tal caso constituirá un poderoso auxiliar del profesor de ese idioma y a la vez facilitará a los alumnos el aprendizaje de sus lecciones.

Ambas Obras se encuentran a la venta en la Librería de doña María v. de Lines.

Felicitemos a la Escuela Berlitz por el nuevo texto, que indudablemente será de utilidad a los colegiales y a las personas que se dediquen al aprendizaje del inglés.

Caña de Construcción

Calidad Superior

de la Zona del Pacífico, se vende a precios equitativos en el acreditado DEPOSITO DE MADERAS que perteneció a MASSEY & FIGULS, Calle del Tranvía al Pacífico. — San José.

ERNESTO VALVERDE

La Geisha y la Feria

GIRALT HERMANOS

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos y matrimonios

La Parra Cantina y Refresquería de Lucas Olivares

Ha recibido: ANIS ESCARCHADO, CAZALLA y OJEN. Vinos de consagrar «CALVARIO» y el sin rival reconstituyente «SANSON», propio para enfermos. Vinos blancos y tintos de las bodegas bilbaínas. Espumantes «MARGARITA», de la Casa ZINZANO.

JAMONES Y TOCINETAS DE LO MEJOR

AVISO Se Solicita Un Tostador de 50 LIBRAS DE CAPACIDAD.

Informes en la Fabrica de **RICARDO DORADO**

Tienda La Violeta

PRECIOS BAJOS

Gran Baratillo de DRILES, ZARAZAS y otros géneros

Haga una visita y quedará convencido - 30 v. al norte de la Botica Oriental

La elegancia y la distinción de las Llantas Acordonadas Goodrich son compañeras inseparables de su comodidad y duración sin igual.

Pídanse las

Goodrich

The B. F. Goodrich Rubber Company
Akron, Ohio, E. U. A.
ESTABLECIDA EN 1870

J. P. Arango & Co., Inc., Distribuidores
San José y Limón, Costa Rica

S. T. 10